
[山南日记]9—逢雨 

2023年 7月 4日  

 

早晨打开窗帘发现天空阴沉沉，不似前几天的晴空白云，

地面湿漉漉的，有的地方还有些积水，这可真是一场“及时

雨”。山南大部分的苜蓿是在 6 月中下旬到 7 月初收获的，

普遍收获期偏晚，这也可能是由于苜蓿绝大部分都是用来饲

喂肉牛的，不像奶牛那样需要在现蕾期收获。这场雨不仅带

来了久违的凉爽，也促进了苜蓿第一茬后再生草的生长。 

今天还很荣幸地参加了“2023 年山南市（首届）农业行

业职业技能大赛”的开幕式，来自山南市 12 个区县的 48 位

畜牧技术人员将参加接下来 3 天的专家授课、笔试、面试和

防治与繁殖技能实际操作等。在大赛如此繁忙的情况下，陈

景瑞站长还是坚持陪同我们一起到乃东区永结科技有限公

司位于多颇章乡的饲草基地进行了考察。再次来到这个位于

半山腰上梯田状的饲草基地，一台小型割草机正在收割已经

是盛花期的苜蓿，株高在 60-70厘米。还有一些饲用燕麦和

苜蓿种子繁育田，这个基地总共有 1000 多亩饲草。 

终于看到我带来的 16 个苜蓿品种的试验示范田了，5 月

份播种的，同样也是撒播和大水漫灌，多数品种苜蓿出苗都

不太好。据公司负责人说，开春 4、5 月份时太旱，播种后



要多次浇水，才能保证出苗。在 7 月份进行苜蓿播种效果最

好，种完后很快就进入了雨季，几天就会下一次雨，完全不

用再进行灌溉。为了更好地进行苜蓿品种的筛选试验，经与

团队首席杨青川老师沟通，决定再带种子过来重新播种一次，

这样明年开春就能初步看到效果了。 

（饲草育种与栽培团队  吕会刚副研究员） 
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